

PING PONG MAG



LA REVUE OFFICIELLE
DE LA FÉDÉRATION FRANÇAISE
DE TENNIS DE TABLE

38
NOV.-DÉC. 2019



RETOUR EN BLEU



ÉVÈNEMENT
LES MONDIAUX JUNIORS

> Page 4



CLUBS
TT GERLAND

> Page ??



DOSSIER
LA DÉTECTION

> Page 46



TT GERLAND, LA LOI DU NOMBRE



En moins de deux décennies d'existence, le club lyonnais s'est installé à la deuxième place du tennis de table français en nombre de licenciés. Sa recette : une politique de recrutement axée sur le milieu scolaire et sur les stages pour tous. Un exemple à suivre.

■ L'élite et la masse ne font pas toujours bon ménage. Au TT Gerland, elles n'ont jamais cohabité. Mais le club de la ligue Auvergne-Rhône-Alpes, installé depuis sa création au début des années 2000 dans le 7^e arrondissement de Lyon, s'en est toujours accommodé. Ses meilleurs joueurs évoluent en Nationale 3. Une position très respectable, certes, mais encore loin des pre-

mières places. Le sommet, les Lyonnais ont déniché une autre voie pour s'en approcher. Ils avancent groupés. En bataillons. Au dernier pointage, le TT Gerland occupe la deuxième place du classement de la FFTT en nombre de licenciés. Il en recense 754. Un seul club, le CTT Élancourt, basé dans les Yvelines, le surpasse à ce jeu. Il avoue 909 membres.

Le secret ? Il porte un nom, Sylvain Chometton. Un nom et une idée fixe : jouer la carte jeunes. Ancien joueur de niveau national, classé n°310 français au plus haut de sa progression, l'artisan de la réussite du TT Gerland pose ses malles dans la métropole lyonnaise au début des années 2000. Le club vient de naître. Il vivote. Recruté dans le cadre d'un emploi jeunes, Sylvain Chometton se



UNE SALLE HORS NORMES

Au TT Gerland, le tennis de table se pratique en terrain exclusif. Depuis sa création, le club lyonnais dispose d'une salle dédiée. Un privilège. En utilisant chaque mètre carré, elle permet d'installer cinq travées de 7 tables, soit un maximum de 35 aires de jeu. Mais, pour les entraînements, il est fréquent d'en installer entre 20 et 25. La salle est ouverte tous les jours, avec des créneaux spécifiques certains soirs de la semaine pour la pratique loisir et le ping handisport, une activité en plein développement. Tous les ans, elle sert de décor à un tournoi caritatif, organisé au profit de l'Appel, une association qui vient en aide aux enfants atteints de maladies génétiques. Pour certaines rencontres des équipes premières, garçons et filles, une diffusion en vidéo est proposée sur la chaîne YouTube du club. Quant aux actualités du TT Gerland, elles sont relayées par sa page Facebook du club : www.facebook.com/TTGerland/



Bilal Hamache

retrousse les manches. «Les premiers temps, le club avait du mal à progresser, se souvient-il. Je connaissais mal les écoles de l'arrondissement.»

Au fil des rencontres, il en vient à comprendre que l'avenir passe par deux tracés : le monde scolaire et les stages. «Ma passion du tennis

de table comme joueur s'est peu à peu transformée en une passion du développement du tennis de table», résume-t-il.

LE SOUTIEN DE LA LIGUE

Le TT Gerland n'avance pas seul. À ses côtés, la ligue Auvergne-Rhône-Alpes (AURA) lui apporte un soutien, sur le plan humain et financier, dans le cadre de son plan de développement 2018-2024. Le club a ainsi pu bénéficier de l'aide de la ligue pour



De gauche à droite : Jean Christophe Comyn (secrétaire fédéral de la ligue AURA) et Allain Ferret, le président.

l'organisation d'une soirée promotionnelle, en décembre 2017, marquée par la présence de l'équipe de Pro A du PPC Villeneuve. Il a également perçu différentes aides financières, formalisées par des conventions d'objectifs, pour l'ouverture de nouveaux lieux de pratique, mais aussi pour favoriser la licenciation des nombreux jeunes qui participent à ses stages multi-activités pendant les vacances scolaires. Cette aide a contribué à l'explosion des effectifs du TT Gerland, passé la saison dernière de 370 à 754 licenciés. Grâce à l'excellent travail de formation effectué par Sylvain Chometton et son équipe d'entraîneurs, le TT Gerland a remporté le challenge des clubs formateurs, mis en place par la ligue AURA la saison dernière, avec une belle dotation de 1 500 € à la clef.



été repéré par Sylvain à l'âge de 6/7 ans à l'occasion d'une initiation. D'autres espoirs du club ont suivi le même parcours, l'école puis une licence fédérale.»

En parallèle, Sylvain Chometton lance un autre ballon d'essai : les stages. En soi, rien de très original. Mais l'entraîneur lyonnais leur donne une dimension plus diversifiée que la norme. Au tennis de table, souvent pratiqué pendant la matinée, il ajoute plusieurs autres activités sportives. La formule est payante. Le TT Gerland affiche aujourd'hui une offre complète, le mercredi et pendant les vacances scolaires. «Nous avons jusqu'à une centaine de gamins en même temps, explique Nicolas Deville. L'été dernier, nous avons enregistré environ 700 inscriptions. Nous leur proposons une licence promotionnelle.» En un an, les effectifs du club grimpent de 370 à plus de 754 licenciés. La courbe de progression n'a jamais marqué le moindre fléchissement. «Nous espérons bientôt atteindre les 800 membres», suggère Nicolas Deville. Sylvain Chometton l'avoue : «Savoir que le club n'a jamais cessé de gagner des joueurs constitue certainement ma plus grande fierté.»



De gauche à droite : Héloïse Armand, Léa Gaudimier et Agathe Avezou.

2 500 ÉLÈVES PAR AN

Dans les écoles, Sylvain Chometton se donne des allures de missionnaire. Il amène tables, balles et raquettes. Il initie sans compter ses heures. Il s'incruste et séduit. Le résultat ne tarde pas à se montrer. «Aujourd'hui, nous organisons plus de 60 tournois découverte dans les établissements de l'arrondissement, explique-t-il. Ils touchent chaque

année environ 2 500 élèves. Nous sommes présents en temps scolaire et périscolaire.» La formule fonctionne au-delà des espérances. Elle contribue à gonfler saison après saison les effectifs du TT Gerland. Nicolas Deville, capitaine de l'équipe masculine de N3 et chargé de la communication, raconte : «Nous récupérons au club les jeunes les plus motivés. Bilal Hamache (champion de France cadets en simple en 2016) est un pur produit de cette politique de détection. Il a

LES JEUNES BRILLEN

Le haut niveau, le TT Gerland l'observe avec un regard distant. Question de moyens financiers, mais aussi de philosophie. «Nous nous sommes toujours refusés à payer des joueurs pour faire du tennis de table», résume Nicolas Deville. Le club lyonnais ne tourne pourtant pas le dos à la performance. Simplement, il la conçoit comme un prolongement de sa politique de jeunes. Deux espoirs du TT

ALLAIN FERRET, PRÉSIDENT DU TT GERLAND

« RESTER UN LIEN SOCIAL ET SPORTIF »

Ping Pong Mag : Vous avez pris la présidence du club depuis un an. Quel était, jusque-là, votre passé dans le tennis de table ?

Allain Ferret : Un passé très mince. Je viens du football, plutôt côté arbitrage, où j'ai fait une carrière intéressante. Je me suis engagé dans le ping car mon fils a choisi ce sport.

Pourquoi avoir pris la présidence du TT Gerland ?

Il est toujours compliqué de trouver des bénévoles dans les clubs. Surtout dans la situation actuelle, où les pouvoirs publics sont en train de tuer le maillage associatif de terrain. En prenant la pré-

sidence, j'ai la volonté d'aider le club à se structurer pour devenir avec le temps une mini entreprise capable de faire face à des obligations dont l'état et les administrations se désengagent.

Quelle est actuellement votre priorité ?

Pérenniser les emplois au sein du club, car ils contribuent à la progression de nos jeunes pépites, mais aussi favoriser l'intégration et la progression des équipes féminines et handisport. Je souhaite également aider l'académie du TT Gerland à assumer son rôle moteur dans la formation et la progression de nos jeunes.

Comment imaginez-vous le club dans les 3 ou 5 ans à venir ?

J'espère le voir continuer à être un lien social et sportif dans le quartier de Gerland. Et, ainsi, à offrir à tous les enfants la possibilité d'exprimer leurs compétences dans un sport ou une activité culturelle. J'aimerais aussi que le club conserve sa culture actuelle, orientée vers la détection. Nous n'avons pas les moyens d'offrir à nos jeunes espoirs une carrière de sportif de haut niveau, mais avec les contrats de projets initiés par la Fédération française de tennis de table, tout est sans doute possible.

Gerland, Héloïse Armand et Léa Gaudimier, ont participé en août dernier aux Euro Mini Champ's, l'officiel championnat d'Europe des moins de 12 ans. L'équipe féminine engagée en N3, la meilleure du lot, est composée de trois cadettes et une minime. Eloquent. L'avenir ? Il ne devrait pas s'écarter d'une voie tracée avec des gestes d'artisan par Sylvain Chometton et son équipe d'entraîneurs. Le premier suggère : « Pour les trois ou cinq ans à venir, je vois une période de transition afin de stabiliser les nouveaux projets dans lesquels le club a beaucoup investi. ». Le TT Gerland recense actuellement une dizaine de coachs, dont deux employés à temps plein. Plusieurs d'entre eux, âgés d'une vingtaine d'années, ont débuté dans les rangs benjamins ou minimes. Ils n'ont jamais quitté Gerland. À leur manière, ils perpétuent la tradition.

Alain Mercier



Contacts : correspondant@ttgerland.fr / president@ttgerland.fr